

(BORRADOR)

MANIFIESTO DE LUCHA CONTRA LA DESINFORMACIÓN EN SALUD

GRANADA (ESPAÑA) 9 DE ABRIL DE 2024

Reunidas las siguientes entidades, con el apoyo técnico de la Organización Mundial de la Salud:

- Internews (EEUU)
- Internews Health Journalism Network (EEUU)
- Salud con Lupa (Perú)
- Asociación Española de Comunicación Científica (España)
- Asociación Nacional de Comunicadores de Biotecnología (Comunica Biotec) (España)
- Asociación Nacional de Informadores de Salud (España)

Manifestamos que:

La desinformación está aumentando el riesgo de enfermedades, muertes, falta de adherencia al tratamiento y el retraso en la toma de medidas basadas en evidencias científicas para prepararnos frente a futuras amenazas sanitarias globales. Un ejemplo claro de esta situación la hemos vivido recientemente en la pandemia de COVID-19.

La desinformación en salud está generando en la población desconfianza en la ciencia y el método científico, en los profesionales de la salud, instituciones oficiales y medios de comunicación.

Además, la aparición de la inteligencia artificial está provocando un reto en la creación de contenidos de salud de calidad y que puede agravar la infodemia.

Según la Organización Mundial de la Salud, existen dos conceptos para hacer referencia a este problema: **Información errónea** y **Desinformación** (en inglés MISINFORMATION y DISINFORMATION, respectivamente). La **Información Errónea es información falsa** que se difunde sin intención de engañar y quienes la comparten pueden creer que es cierta, útil o interesante. Mientras que la **Desinformación** se crea o se difunde con pleno conocimiento de su falsedad con intención de engañar y causar daño. Ambos fenómenos tienen efectos negativos en la salud pública.

Las acciones de este manifiesto van dirigidas a hacer frente a ambos términos, en adelante, **DESINFORMACIÓN**.

Por todo ello este **MANIFIESTO SE DIRIGE A:**

- Ciudadanía.
- Medios de comunicación.
- Periodistas e informadores de la salud internacionales y nacionales.
- Asociaciones de periodistas e informadores de salud y ciencia.
- Gabinetes de comunicación de instituciones de salud y ciencia.
- Instituciones educativas y académicas relacionadas con la comunicación en ciencia y salud
- Proveedores de información relacionados con la salud.

Así, hemos alcanzado los siguientes **ACUERDOS:**

1.- Creación de la **ALIANZA INTERNACIONAL** de periodistas e informadores de la salud en la lucha contra la desinformación. Esta alianza incluirá un **COMITÉ DE TRABAJO** para sumar esfuerzos con entidades nacionales e internacionales que están trabajando en desinformación en salud.

2.- Abogar por la **FORMACIÓN Y ESPECIALIZACIÓN** de los periodistas e informadores de la salud en pregrado y postgrado y la **PROFESIONALIZACIÓN** de los comunicadores que trabajan en los medios.

3.- Concienciar a las **AUTORIDADES SANITARIAS** para que reconozcan la desinformación como un problema de salud pública y lleven a cabo acciones para hacerle frente.

Y por todo ello, nos comprometemos a la creación de un comité de trabajo con los siguientes objetivos:

- Alertar sobre la presencia de desinformación en el campo de la salud en medios de comunicación e Internet.
- Abrir canales de diálogo con las plataformas digitales que transmiten contenidos con desinformación en salud.



- Apoyar actividades y programas de alfabetización en salud y ciencia en la población y los proveedores de información de salud.
- Participación del comité de esta alianza en los congresos y otras actividades de las asociaciones integrantes para desarrollar acciones en contra de la desinformación en salud.

Internews (EEUU)

Internews Health Journalism Network (EEUU)

Salud con Lupa (Perú)

Asociación Española de Comunicación Científica (España)
(España)

Asociación Nacional de Comunicadores de Biotecnología (Comunica Biotec)

Asociación Nacional de Informadores de Salud (España)